

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X-Número 3368

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón lunes 10 de Mayo de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

CREMA INGLESA



"NUGGET"

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace más de 10 años.

Se gasta muy poca cada vez.
Da un brillo perfecto, de una rara permanencia.
Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charol.
No mancha la ropa.
Es impermeable: después de andar sobre suelo mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

Cajas a 0'20 y 0'30

Pida V. la marca NUGGET e insistir V. en que le sea servida DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pi y Margal, 42; comercio de doña Agueda Bagur, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94; En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

Un motor a gas pobre

de 20 caballos, Crossley casi nuevo con su aparato de gas, una dinamo corriente continua para alumbrado con su cuadro de distribución capaz para una pequeña población, se cede en buenas condiciones.
Para informes: en Mahón, calle de Prieto y Caules, 50.

El ataque a los Dardanelos

Relato de las operaciones

Londres, 2.

El Almirantazgo y el ministerio de la Guerra publican el siguiente relato de las operaciones realizadas en los Dardanelos del 25 al 29 de Abril.

El desembarco

«El desembarco del ejército empezó antes del amanecer del día 25. Se utilizaron seis diferentes playas, y las operaciones fueron protegidas por toda la flota. El desembarco se efectuó con éxito inmediato en cinco playas, no obstante ser atacados y acosados por el enemigo, fuertemente atrincherado en líneas sucesivas, protegidas por alambradas y ayudando la artillería. En la sexta playa, cerca de Sedde-Bahr, las tropas no pudieron avanzar hasta la tarde, cuando un brillante ataque por parte de la infantería británica, de la parte del cabo Tekeh, vino a aminorar la presión en su frente. Las disposiciones para el desembarco habían sido concertadas en todos sus detalles entre la flota y el ejército.

Situación de las columnas invasoras

El resultado de las operaciones de los primeros días fue el establecimiento de fuertes contingentes de fuerzas australianas y francesas en tres puntos principales: tropas australianas y de Nueva Zelanda en las laderas bajas de Sari Bair, al Norte de Gaba Tepe; las tropas británicas, en cabo Tekeh, cabo Helles y cerca de la bahía Morto; y las fuerzas francesas en la costa asiática en Kum Kale, después de un valiente ataque hacia Yenishehr.

Lucha encarnizada

En la tarde del 25 empezaron fuertes contraataques por parte del

enemigo y hubo encarnizada lucha, entre tanto el desembarco del ejército continuaba sin interrupción. Al amanecer del día 26 el enemigo retenía aún el pueblo y la posición de Sedde-lahr. Ayudados por el fuego de la escuadra, esta posición fue atacada por las tropas británicas en ataque de frente, a través de intrincadas alambradas. Sedde-Bahr, fué tomado a las dos de la tarde y cuatro cañones de tiro rápido apresados. Quedó definitivamente asegurada la posición en esta punta de la península y procedióse al desembarco de las fuerzas francesas e inglesas.

Nuevos avances

En la mañana del 27, después de rechazado un ataque turco por su frente izquierdo, hacia el cabo Helles, las fuerzas aliadas avanzaron, y a las ocho de la noche se establecieron en una línea atrincherada, que se extendía desde un punto a unas dos millas al norte de cabo Tekeh, a una pequeña planicie sobre la batería De Totts. Desde esta línea se ha avanzado posteriormente hacia Kriithia. Entre tanto, las tropas australianas y de Nueva Zelanda, en Sari Bair habían avanzado con la mayor audacia, después de su desembarco el día 25, y tuvieron lucha constante con el enemigo, que efectuó fuertes y repetidos contraataques, los cuales fueron invariablemente rechazados. Las tropas de Nueva Zelanda y australianas combatieron con alto espíritu militar y gran tenacidad.

Fracaso de un ataque turco

En la mañana del 27 una nueva división turca se lanzó contra Sari Bair, precedida de fuerte fuego de artillería; hubo un encuentro encarnizado; el enemigo, con gran acometimiento atacó vez tras vez, pero las tropas de Nueva Zelanda y australianas le rechazaron y toda tentativa, y a eso de las tres de la tarde volvieron a tomar la ofensiva.

Los primeros prisioneros

Las tropas francesas en Kum Kale fueron asimismo cuatro veces contraatacadas el día 26; pero retuvieron todas sus posiciones. Quinientos turcos, que por efecto del cañoneo de la escuadra durante el curso de uno de estos contraataques quedaron separados del resto; fueron hechos prisioneros.

Las defensas turcas

Las operaciones de desembarco del ejército se han realizado en medio de las armas modernas de ataque, a pesar de las redes de alambre colocadas bajo el mar y en la tierra, entre terreno minado, y grandes fosos cuyo fondo estaba cubierto de espigones de hierro.

Las pérdidas de los aliados

Las bajas del ejército han sido, naturalmente, numerosas; pero las de la escuadra son pocas, y parecen estar circunscritas a los «destroyers» y barcos cuyas tripulaciones estaban ocupadas en las funciones de desembarco, en las cuales los capitanes, oficiales mercantes y tripulaciones de transportes han tomado también parte.

La escuadra turca.—Un transporte turco a pique.

Durante estas operaciones los barcos de guerra turcos, desde Nagara, han tratado varias veces de intervenir, pero siempre se han alejado en cuanto el «Queen Elizabeth» estaba cerca. En la tarde del 27 se recibió aviso de que un transporte de unas 8.000 toneladas se hallaba en aguas de Nardos, y antes de que pudiese escapar, el «Queen Elizabeth» rompió el fuego alcanzándole la tercera escuadra, que lo destruyó, hundiendo rápidamente. No pudo saberse si llevaba o no tropas.

Otros detalles

El 28 y 29 las fuerzas de los aliados descansaron, dedicándose a mejorar y consolidar sus posiciones, continuando el desembarco de provisiones y artillería. Todos los contraataques del enemigo, que el 28 fueron muy continuos y violentos, siendo menos fuertes el 29, han sido rechazados. La escuadra, así como el ejército que auxilia, empezó a hacer fuego contra las baterías; el «Triumph» bombardeó Maidos, que en la noche del 29 era pasto de las llamas.

Refuerzos turcos

Atenas, 2.

Según noticias de Dedeagach, los turcos, en vista de los progresos hechos por los aliados, han enviado a Galipoli refuerzos sacados de Andrinópolis y Demotika.

Cooperación de la escuadra rusa

Bucarest, 2.

La escuadra rusa ha pasado a lo largo de la costa rumana, con dirección al Bósforo.

Según informes recibidos del Estado Mayor ruso, las operaciones de la flota rusa continúan realizándose en combinación con las de los aliados en los Dardanelos.

Los navíos de guerra rusos bombardean ahora los fuertes exteriores, situados en la garganta del Bósforo a diez kilómetros de la entrada.

Los más importantes de esos fuertes son Rumelich-Kavak, en la costa europea; Anatolia-Kavak y Metvak-Keleh, en la costa asiática. Hay otros ocho fuertes, que cuentan con menos artillería. El total de los cañones de

grueso calibre es de 46 en la costa europea, y 40 en la asiática.

Anatolia Kavak es el único fuerte que está en condiciones de responder al fuego de los barcos de guerra.

Una vez destruidos los fuertes de la entrada, los barcos de guerra podrán bombardear Constantinopla, que dista sólo 22 kilómetros.

Los turcos, cortados

Londres, 2.

Dice «The Times» que las guardaciones turcas entre Kild-Bahr y el cabo Helles han visto cortadas sus comunicaciones por una importante fuerza inglesa, la cual se ha establecido transversalmente a la parte más estrecha de la provincia de Gallipoli.

Una vez este terreno en manos de los ingleses, parece que será más fácil reducir al silencio las baterías de la costa asiática y apoderarse completamente de las minas del Estrecho.

Defensa de Constantinopla

Bucarest, 2.

Enver Pachá ha mandado emplazar algunas baterías en los barrios europeos de Pera y de Galata. Estos preparativos han sido hechos para atraer el fuego de las flotas aliadas en el caso en que, después de conseguir forzar los Dardanelos, bombardeen Constantinopla.

Las hienas de los Kárpato

Roma.—Un diario de Budapest publica el siguiente relato que hace un herido húngaro de las luchas de los Kárpato:

«Nadie sabe ni podrá saber nunca cuantos hombres hemos perdido por ahí.

Polonia, el Argona, no son sino maniobras al lado de esas batallas. ¡Qué días y qué noches tienen que soportar allí nuestros soldados! Las noches, sobre todo. En los primeros meses, los lobos hacían visita y venían a hartarse de cadáveres; pero ahora están ya tan saciados, que hasta han dejado de venir.

Pero los lobos han sido substituidos por hienas, no de esas que se exhiben en los parques zoológicos, sino hienas humanas.

Cuando la noche cubre el campo de batalla, esos seres humanos, que se arrastran a cuatro patas, hacen su aparición entre los cadáveres y heridos.

Son aldeanos, vecinos de los pueblos próximos, que vienen atraídos por la más innoble codicia.

Se dedican a registrar los bolsillos y las mochilas de los muertos y heridos, y se llevan todo lo que encuentran: cartas, relojes y sortijas...

A los heridos que oponen resistencia les cortan los dedos.

De cuando en cuando nuestras patrullas los sorprenden. Tratan de huir pero se les da la voz de «¡alto!», y se entregan.

Se les conduce al campamento y se les pasa por las armas.

Lo más terrible para nuestros soldados es el servicio de centinelas avanzadas. Centenares de ellos se han vuelto locos y se les ha tenido que encerrar en manicomios.

Otros se han lanzado al campo enemigo.

No pasa noche sin que alguno de esos desgraciados se suicide, prefiriendo la muerte a esa tortura de la constante alarma.

Numerosos casos de locura son debidos al temor de los espectros.

Cuando se está de centinela, solo en un bosque, en esta inmensa cordillera de los Kárpato, se ven miles de brazos y de piernas que se elevan por encima de la nieve, y en vano reconcentra uno su energía; la visión de tantos horrores se convierte en una obsesión.

«¿Cuándo acabará esta guerra?»
«¿Cuándo acabará?»

Nota belga

Los gases venenosos

Madrid, 2.

La Legación belga ha facilitado la siguiente nota:

La Comisión investigadora referente a las violaciones del derecho de gentes y de las leyes y costumbres de la guerra, acaba de enviar al ministerio de Justicia el 14 informe cuyo texto dice lo siguiente:

«Señor ministro: La Comisión investigadora tiene el honor de dirigir a usted el siguiente informe referente al empleo de gases asfixiantes por el ejército alemán contrariamente a lo dispuesto en la declaración firmada en La Haya en 29 de Julio de 1864, por la cual las potencias firmantes, entre las que figura Alemania, se comprometían a no hacer uso de proyectiles que tengan por único objeto repartir gases asfixiantes o delectéreos.

El 22 de Abril de 1915 los alemanes prepararon el ataque al sector Steenstraete-Langemarck empleando gases asfixiantes. Nubes de gases han sido lanzadas sobre las trincheras ocupadas por las tropas aliadas.

Los gases formaban a nuestro frente una nube baja de color verdoso oscuro, aclarándose hasta llegar al amarillo pálido en la parte alta de la nube que tendía aproximadamente unos cien metros de altura. Estos gases parecen estar compuestos de diversas especies: de cloro, formol, mezclas nitrosas y anhídrosulfuros y otros gases aun no determinados a la fecha.

Para extender estos gases los alemanes emplean los medios siguientes:

a) Encender hogueras ante las trincheras extendiendo así los gases mediante el aire con dirección a las posiciones enemigas.

b) Lanzar bombas sobre las trincheras, sea a mano sea por medio de aparatos especiales.

c) Mediante tubos de los cuales se desprenden gases.

d) Con obuses conteniendo gases asfixiantes.

Los gases empleados por los alemanes han dejado sentir sus efectos hasta tres kilómetros de distancia.

Después de un minuto o minuto y medio los hombres empiezan a tener vómitos y a arrojar esputos de sangre. Los ojos y las mucosas muestran una gran inflamación y las víctimas sufren, además, una especie de atontamiento que dura de tres a cuatro horas y a veces más.

Los alemanes preparaban desde largo tiempo el empleo de este bárbaro procedimiento de combate prohibido por las leyes de la guerra.

Hacia varias semanas que las autoridades belgas estaban prevenidas de estos procedimientos. Sabían que se habían hecho experimentos con perros en el campo de tiro de Horthaelen, cerca de Hasselt. Sabían también que recipientes conteniendo gases delectéreos habían sido transportados a las líneas alemanas a la vez que habían sido confeccionados miles de tapabocas con objeto de preservar a los asaltantes de los efectos de esos vapores.

El 30 de Marzo un prisionero alemán perteneciente al 15.º cuerpo de ejército declaró lo siguiente:

«Existe en todo el frente de Zibelleke un aprovisionamiento de recipientes de 1'40 metros de alto guardados en cobertizos blindados conteniendo gases asfixiantes. Los zapadores han recibido las instrucciones correspondientes. Las bombas se colocan cara al enemigo y la presión interior expelle los gases hacia adelante. Ha de ser favorable el viento. El operador tiene cubierta su cabeza con un aparato especial y todos los hombres tienen colocada una envoltura de tela cubriéndoles la nariz.

El 15 de Abril un prisionero del 16.º cuerpo de ejército lo confirmaba en estos términos:

DELMAR

han recibido ya donativos de importancia y sigue abierta la suscripción. En esta redacción se admiten igualmente socorros destinados al mismo fin benéfico.

El mes de Mayo—y estamos ya a diez—no resulta hasta ahora florido y hermoso, según reza el proverbio. El tiempo desagradable, trisón, el cielo plomizo y las lluvias, nieblas y vientos quitan todo carácter primaveral a la época que atravesamos. Ayer durante todo el día cayó una lluvia menuda y pausadamente.

La música no pudo tocar en el paseo de Isabel II y los exploradores hubieron de suspender la anunciada excursión a Cala Mezquida.

MERCEDES

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

¿Es usted inteligente en materia de vino? Pruebe pues el vino clarete de mesa Alella, se vende Hannover, 2, a 0'65 el litro.

REGALO.—En la presente semana los Establecimientos «El Bazar», Nueva, 37 y Hannover, 11; en la zapatería de don Amado Car y en los comercios de doña Agueda Bagur, Cifuentes, 82, y de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94, a cada persona que compre una caja de la acreditada crema inglesa.

NUGGET

se le regalará un hermoso dedal de aluminio. (Véase anuncio en 1.ª plana).

Ha sido nombrado catedrático de Geografía e Historia de este Instituto el auxiliar de la Sección de Letras del de Palma don Fco Morey.

Esta mañana ha empezado el derribo de la parte ruinosa de la llamada cuesta del General.

Una de estos días pasados los mauristas de Palma debían obsequiar con una comida íntima a los señores don José Olives, senador, y don Juan Simó, y don Juan Victori, diputados provinciales.

MERCEDES

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

¡Alella! el mejor vino de mesa, a 0'65 el litro. Se vende Hannover, 2.

Salvad vuestros árboles frutales con la cola Tanglefoot que venden los Establecimientos El Bazar.

Nueva 17, Hannover 11.

MATADERO Reses sacrificadas el día 6 de Mayo: 1 ternero, 220 500 k los, Tirant Nou, (Mercadal); 1 ternero, 158'500, Son Agustí Nou, (San Cristóbal); 1 ternero, 104'500, Miguel de Llu-mesanas.

1 ternera, 152, Del Guerravet; 3 carneros, 50, Del Coch, (Alayor); 1 carnero, 12'500, Son Costa, (Alayor); 2 carneros, 31, Mungofre Vey; 2 carneros, 31, Binimeymut; 3 carneros, 48, Propios.

Casa para alquilar

Situada en la calle de San Pablo, número 29A; con instalaciones de gas, electricidad y agua y todo el confort moderno. Informes, Santa Eulalia, 135.

Bote para vender

con bocina, eje y hélice, o sin estos aparatos. Informes, P. Starla, calle de San Pedro, Villa-Carlos.

Para vender o alquilar

Una casita situada en la punta de la Cala de Alcaufar, la que lleva por nombre La Salud, con dos camas matrimoniales, utensilios de cocina para doce personas, servicio de mesa, cochería y establo.

Table with 2 columns: Description and Price (Ptas). Rows include: Por un día (2'00), Por un día y noche (3'50), Por una semana (15'00), Por un mes (40'00).

Para informes, calle de San Luis, número 107, en San Luis.

Crédito Mercantil de Menorca. Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento. Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Abril 1915. También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Mayo 1915.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos. Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal. Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anuncivay, 18.

A los amantes del estudio

Se dan lecciones teóricas y prácticas de Gramáticas Castellana, Francesa e Inglesa, basadas en los métodos más modernos. Los que deseen prepararse en las asignaturas de Aritmética y Geometría encontrarán también un método de enseñanza racional y seguro. Estas clases pueden ser a domicilio y sus precios son sumamente económicos. Para los informes, diríjase por cualquier medio a la calle de Carmen número 112.

Save your trees!!

¡Salvad vuestros árboles! Esto dicen los americanos y han inventado la Cola Tanglefoot, único remedio contra las hormigas, las orugas y el pulgón que tanto daño han causado a nuestros frutales. Consulten la Revista Agrícola de San Isidro y los muchos agricultores de esta que usaron dicho Tanglefoot y se convencerán de su inmejorable resultado. Depósito en esta comarca: Establecimientos EL BAZAR, Nueva, 37, Hannover, 11.

Buen negocio

Industria lucrativa en la que puede ganarse bien la vida una familia. Se vendería en buenas condiciones, por no poder atender a ella sus actuales propietarios. Informes en esta imprenta.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 1.º al 5 de Mayo. Primera tarifa: Día 1.º—354'33 pesetas; Día 2.º—489'37 id.; Día 3.º—292'57 id.; Día 4.º—413'68 id.; Día 5.º—421'46 id. Segunda tarifa: Día 1.º—26'79 pesetas; Día 2.º—322'36 id.; Día 3.º—97'36 id.; Día 4.º—48'94 id.; Día 5.º—32'19 id.

PARA ALQUILAR durante los meses del verano, lo están las casas situadas en Torret, lindantes con la carretera de Alcaufar y señaladas con los números 19 y 32. La primera se alquilará por 10 pesetas mensuales y la segunda por 13 pesetas. Para informes, Jaime Pons, Torret, (San Luis).

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica. Masaje manual y vibratorio. RAYOS X. Corrientes eléctricas de alta frecuencia. Idem idem rítmico ondulatorias. J. Peré Raluy. Médico Homeópata. Aplicaciones a domicilio. Consultas de 11 a 1. Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92.

PAN TI ERNO. LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS. En la Panadería LA CERES de Antonio Ferrer Mercadal. Cardona y Orfila, 16 y 18.

Cortinas - Persianas de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

DINERO! Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se gestionan compras y ventas de casas y terrenos. Informes: Plaza Miranda, 4.—Mahón.

En todo el frente del 16.º cuerpo de ejército hay bombas conteniendo gases de 80 milímetros de alto. Hay también una batería de 20 tubos.

La charada del burgomaestre

De «L'Echo Belges»: «El humor belga no se ha ahogado en la sangre vertida por los alemanes, y con frecuencia aletea sobre los mismos cascos tentones. He aquí lo que se cuenta sobre el arresto del burgomaestre de Bruselas, Max Done. Cuando el gobernador alemán le preguntó que cómo iba a arreglárselas para pagar la indemnización de guerra, M. Max respondió: «Excelencia, yo lo mejor que puedo hacer es responderos con una charada. Ya añadió en seguida, mientras el alemán le miraba estupefacto: «Mi primera es el nombre de un general francés; mi segunda, una nota musical, y mi tercera, el nombre de otro general francés. Mi todo es lo único que puedo entregaros. El gobernador alemán, que había estado a punto de encolerizarse, se contuvo, y echando la cosa a broma llamó a los oficiales más listos de su Estado Mayor y le rogó al burgomaestre que repitiera su charada. Poco después uno de los oficiales—nada más que uno—había resuelto el problema. «El primer general—exclamó—es «Joffre»; la nota musical es «la», y el segundo general es «Pau». El todo es, por tanto, «J'offre la peau». «¡Holá!—dijo entonces el gobernador alemán al burgomaestre, que continuaba sonriéndose—. ¿Con que usted ofrece la piel? Pues bien; yo, para ofrecerle también algo, le ofrezco la prisión. Y así terminó la curiosa conferencia.»

Ayuntamiento de Mahón

El Ayuntamiento de mi presidencia en sesión celebrada el día 5 del actual, acordó que las ordinarias que se celebran los lunes de cada semana, tengan lugar a las nueve de la noche en vez de las ocho y media como se venía haciendo, siempre que no sea día festivo. Mahón 7 Mayo de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal.

El Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión celebrada el día 5 del mes actual, haciéndose fiel intérprete del sentir de este vecindario, acordó expresar el profundo agradecimiento de la Corporación municipal, hacia cuantas personas cooperaron, con sus valiosos servicios y brillante comportamiento, al salvamento de las víctimas ocasionadas por el derrumbamiento de la Cuesta de la Marina. Lo que se hace público para conocimiento y satisfacción de todas aquellas personas que tomaron parte en el salvamento y cuyos nombres no son conocidos de esta Corporación. Mahón 7 Mayo de 1915.—El Alcalde Presidente, Juan de Vidal.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 24 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 25 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez. Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Mortón.

Lorenzo Conforto

Lampistería y hojalatería

Debido al hundimiento ocurrido el sábado último, este taller se ha visto precisado a trasladarse a la calle de Hannover, número 20.

Dr. G. Forteza

Médico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67—Teléfono, 104

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 9, 6'15.

El Japón y China

Esta tarde expira el plazo fijado en el ultimatum que el Japón dirigió a la China. Las exigencias con que el imperio del sol naciente apremia a la República china son tales que acceder a ellas significaría puede decirse la aceptación de un protectorado.

La ansiedad es muy grande.

Ha salido de Tokio con rumbo desconocido una división de la escuadra japonesa.

Encuentro marítimo

Hacia el canal de la Mancha se oye un fuerte cañoneo.

Créese que se trata de una acción entre torpederos británicos y submarinos alemanes.

En Italia.—En los Dardanelos

En toda Italia domina una indescriptible emoción. Espérase con ansiedad el desarrollo de los acontecimientos.

Según las últimas noticias en los Dardanelos continúa el avance de las fuerzas aliadas.

Hundimiento del «Lusitania»

Verdadero asesinato

Londres.—Continúan las informaciones relativas al hundimiento del grandioso vapor trasatlántico «Lusitania».

El submarino que le echó a pique atacó al «Lusitania» sin previo aviso. Según las averiguaciones que se han hecho queda bien demostrado que la «hazaña» realizada por los marinos alemanes constituye un verdadero asesinato; mejor dicho con arreglo a la calificación legal en ca-

que las leyes y usos de la guerra entre países civilizados no autorizan los actos contrarios a la humanidad.

Han conferenciado el Presidente de los Estados Unidos y el señor Brian. Se desconocen los acuerdos que acaso hayan adoptado.

Vanderbilt ha dicho que en los Estados Unidos muchos creían que la amenaza de los submarinos era pueril.

La prensa de París muéstrase indignadísima y hace notar que el atentado de los marinos alemanes ha coincidido con la publicación de un informe sobre las informaciones del derecho y actos de piratería de que se acusa a los que tripulan los sumergibles.

Significadas personalidades de Nueva York han pedido al Presidente de los Estados Unidos que formule una enérgica reclamación ante Alemania para exigirle las responsabilidades de este monstruoso y bárbaro atentado.

Barcelona 9, 23'47.

Más noticias y detalles

Madrid.—El señor Dato ha manifestado que ignoraba el número exacto de víctimas causadas por el hundimiento del «Lusitania». Se congratuló de la actitud de apartamiento de España que nos aleja de nuevas complicaciones derivadas de esta catástrofe.

Londres.—Se han salvado el millonario Thomas, las ladys Allen Mac y Worth, el capitán y los oficiales primero y segundo. En Queenstown han fallecido cuatro de los que se salvaron.

El embajador yanqui en Berlín pedirá informes del hundimiento del «Lusitania». En Washington consideran que la situación es gravísima.

El almirantazgo inglés ha publicado una nota en la que dice que hay mil quinientos dos pasajeros y tripulantes desaparecidos. De los supervivientes han fallecido cuarenta y cinco y se han salvado seiscientos sesenta. Se ha perdido la esperanza de nuevos salvamentos. Se ha explorado todo el Mar de Irlanda. La mayoría de las víctimas conservan la terrible impresión del pánico que hubo a bordo. Se desmiente categóricamente que el «Lusitania» llevara un cañón, como pretenden los alemanes para justificar este acto y eludir las responsabilidades.

Los periódicos ingleses dicen que algunos buques exploradores surcaban hace dos días las aguas de Kinsale. Estos barcos arbolaban banderas neutras y se comunicaban con el submarino. Se supone que habían sido comprados por agentes alemanes para vigilar el «Lusitania».

Un despacho radiográfico dice que el «Lusitania» fue hundido a ocho millas al Sudoeste de Kinsale.

El buque transportaba 665 hombres de dotación, 361 pasajeros de tercera clase, 672 de segunda y 290 de primera.

El barco permaneció veinte minutos a flote después de torpedeado.

A su alrededor había unos 20 vapores.

La compañía Cunard anuncia que un vapor griego se aproxima a Kinsale remolcando una chalupa llena de supervivientes.

La Compañía se muestra esperanzadísima del salvamento de muchos pasajeros.

A bordo venían a Inglaterra muchos norteamericanos.

Los yanquis residentes en Londres consideran el hundimiento del «Lusitania» como una provocación a los Estados Unidos.

Confían en que el Gobierno de Washington no dejará sin contestación la agresión de Alemania.

Los ánimos están excitadísimos, oyéndose cosas que por lo disparatadas no pueden transmitirse.

Sin embargo, no tendría nada de particular que el Gobierno inglés se viera compelido por la opinión a dar nuevas fases a la guerra en consonancia con las practicadas por Alemania.

La opinión se cansa de que se deje a Alemania proceder en todo de un modo contrario a las leyes de la guerra, y que los aliados procuren no faltar en nada a esas leyes mismas.

Según los últimos datos se han salvado seiscientos sesenta y ocho, han sido recogidos cuarenta y cinco cadáveres y hay veinte y dos supervivientes en grave estado. Entre los abogados figura el señor Pearson, director de la gran compañía industrial «La Canadiense» de Barcelona. La prensa francesa dice que Alemania pagará cara esta felonía.

Washington.—Aumenta la excitación contra Alemania. En los mítines se pide que con energía se exijan responsabilidades.

El almirantazgo alemán insiste en que el «Lusitania» llevaba gran cantidad de municiones y de material de guerra.

ITALIA Y AUSTRIA

Roma.—Créese que antes de la reunión de las Cortes, el 20 de Mayo, habrá una decisión definitiva en el asunto de Austria, y entonces el Gobierno se presentará al Parlamento para explicar los hechos y pedir recursos para hacer frente a las contingencias.

Se ha publicado una nota oficial recomendando calma a la opinión.

Coméntase que el príncipe de Bülow haya conferenciado durante una hora con el rey y que antes viera al Papa.

También conferenció el Papa con el embajador de Austria, el cual le entregó una carta del emperador Francisco José.

Se estima que sólo el Papa podrá evitar la guerra.

El rey conferenció extensamente con el ministro de la Guerra, mientras el jefe del Gobierno se avistaba con el ministro de Estado.

En los pasillos de las Cámaras y en todos los círculos, la emoción es indescriptible.

Los preparativos guerreros han llegado a su período culminante.

El príncipe de Bülow ha dicho a sus íntimos que, desgraciadamente, su misión en Roma ha sido demasiado taroria.

Roma.—Un telegrama de Viena dice que la probabilidad de una nueva ruptura con Italia ha causado profunda impresión en los círculos políticos y en toda la población.

Los periódicos tratan de evitar el desaliento en la opinión, expresando su absoluta confianza en la solidaridad poderosa de Alemania.

Atenas.—Venizelos, que se halla actualmente en El Cairo, ha sido llamado a Atenas súbitamente en vista de que se precipitan los acontecimientos.

Londres.—El «Times» dice que el Kaiser ha enviado al príncipe de Bulow un telegrama, que el príncipe ha circulado entre sus íntimos, amenazando a Italia.

Declara que las tropas inglesas no representan ninguna ventaja para los aliados, y que dentro de quince días arrojarse a los rusos de Galitzia.

Si Italia interviene en la guerra, irá contra ella un poderoso ejército alemán.

Un despacho de San Petersburgo dice que a consecuencia de las negociaciones seguidas entre Rusia y Rumanía, la intervención de esta potencia en la guerra seguirá inmediatamente a la de Italia.

Esta decisión, adoptada en principio, se continúa tratando para ultimar algunos detalles.

Roma.—El duque de los Abruzzos ha conferenciado con el presidente del Consejo y el ministro de Marina.

A esta conferencia asistió el Estado Mayor naval.

El hijo del rey Amadeo se encargará del mando de la escuadra italiana en el caso de estallar la guerra entre esta nación y Austria.

La última impresión es de que la situación se mantiene estacionaria. El consejero de la embajada alemana ha marchado a Berlín. Se ha ordenado a los cónsules italianos en Alemania y Austria que aconsejen a los compatriotas que se repatrien y que abonen los pasajes a los que atiendan el consejo. Han salido de Roma todos los religiosos y semipa-

ristas alemanes y austriacos, a las familias de estas nacionalidades. El Papa está desolado y lee con avidez los periódicos que conocen y reflejan las tendencias de la opinión.

Benedicto XV ha trasmitido instrucciones a los nuncios. En caso de ruptura invitará a los embajadores de Austria, de Prusia y de Baviera en el Vaticano a que salgan. Han sido llamados por el Pontífice algunos cardenales.

Se asegura que el embajador alemán Príncipe Bülow ha entregado al rey de Italia un telegrama del kaiser en sentido conciliador. Guillermo emperador anuncia además el envío de una carta. El Príncipe Bulow ha visitado al Papa y el hecho es comentadísimo.

El jefe del gobierno, Giolitti, partidario de la triple alianza, ha venido a Roma para entrevistarse con el rey Victor Manuel. A la salida de Turín los estudiantes abuchearon a Giolitti.

Asegúrase que Alemania y Austria propusieron al Papa que se trasladara a España. Benedicto XV contestó que la proposición es inadmisibles.

Barcelona 10, 6,15.

Crónica de la guerra

Frente a la costa belga, a consecuencia del choque con una mina, se ha hundido un contratorpedero inglés. El submarino «U-39» ha echado a pique el vapor «Tauro».

El Japón ha modificado sus pretensiones y China acepta la última nota del Mikado.

Petrogrado (oficial).—En el Vístula y en los Kárpato se libran encarnizadas batallas. El enemigo ha sido rechazado. Nuestra escuadra del Mar Negro ha hundido frente al Bósforo seis trasportes turcos. Otros dos vapores también otomanos chocaron con minas. La incorporación de refuerzos a las tropas que operan en la Galitzia ha permitido a estas emprender una acción ofensiva sobre el Dunajec de donde hemos desalojado a los austro-germanos.

París, (oficial, tres tarde).—Tomamos un fuerte cerca de Lens e hicimos un centenar de prisioneros. En Bagatelle rechazamos tres ataques. En el resto del frente se baten las artillerías.

Atenas.—Un aeroplano alemán al bombardear la escuadra de los Dardanelos fue alcanzado y derribado por un proyectil del acorazado «Queas Elisabeth». Un bote recogió a los dos aviadores.

Es muy comentada una conferencia entre don Alfonso y el conde de Romanones. Se supone relacionada con la política internacional.

SUCESOR DE ANA ROTXA FORNELLS

Fonda nueva con todos los adelantos modernos que bajo la dirección de don Juan Sans ofrece sus servicios a cuantas personas visiten tan pintoresco pueblo.

Máquina para cortar suela

Se desea COMPRAR una de ocasión que esté en buen estado. Diríjanse ofertas Plaza de la Miran-da 5.

LE PRINTEMPS

Nueva, 2—Hannóver 1

Sastrería a medida, de primer orden. Siempre novedades.

PARA VENDER.—Una casa calle de la Piana, número 63. Informes, Plaza del Príncipe 9 A.

AVISO AL PÚBLICO.—Se precisa comprar colchones grandes y pequeños, de lana, pagándose a buen precio. Para recados, Calle Carmen n.º 81.

Se pasa a domicilio. Tipografía Mahonesa calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda.



Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Depósito en Mahón:

Eduardo Gabiró Cardona y Orfila, r. i.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un bragero o un vendaje cualquiera. **Relevante infaliblemente:** no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA; reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perpectabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folleto instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.